
在“开放还是封闭，前进
还是后退”的时代之问面前，
作为世界前两大经济体的中
美，所做的选择越来越清
晰。而近日备受国际舆论关
注的两个话题，恰好展示了
两种选择、两种趋势的不同
图景。

一 个 是 ，为 期 6 天 的

2022年中国国际服务贸易交
易会（服贸会）在北京开幕，
超过400 家的世界 500 强以
及国际龙头企业实体参展,有
71个国家和国际组织以国家
或总部名义设展办会；另一
个是，美国被曝出再次以莫
名理由升级对华技术出口限
制，出台禁止英伟达和AMD

两家美国公司向中国出售先
进人工智能芯片等一系列禁
令，不断冲击全球供应链稳
定和经济复苏。这两件事恰
巧发生在同一天，形成异常
强烈的对比。

作为中国扩大开放、深
化合作的重要平台，服贸会已
与广交会、进博会等形成经贸
盛会“矩阵”。服贸会迄今经
历了10年发展，其间中国的
服务贸易总额连续八年位居
全球第二、服务贸易累计进口
超过4万亿美元，服务贸易已
经成了中国和世界相互成就、
相互发展的一个窗口。在当
前贸易保护主义抬头、逆全球
化思潮蠢蠢欲动的背景下，中
国坚定不移推进高水平对外
开放，这既形成一种宝贵的确
定性，增强了国际市场信心和

对未来的乐观预期，也为世界
经济增长持续而稳定地注入
新的动力。

与之相反，作为“脱钩”
“断链”的典型政治操作，美
国持续升级的对华技术出口
限制，体现了逆全球化而动
的封闭和扭曲，反映了一种
霸权衰落的焦虑。从美国总
统正式签署《芯片与科学法
案》、到14nm以下先进制程
芯片制造设备和EDA软件工
具等四项技术出口管制，再
到此次针对人工智能领域先
进芯片制造商英伟达和AMD
的禁令，美国这种对出口管
制措施的滥用，对华技术限
制的升级，已经到了不管不
顾的程度，也不在乎连带伤
害面扩大。

在当下俄乌冲突尚未平

息、欧美通胀高企、全球饱受
供应链紊乱之苦、增长预期
低迷的状况下，华盛顿的倒
行逆施，对全球经济带来的
负面影响是一目了然的。美
国试图在高科技领域推动的

“脱钩”“断链”是不现实、也
是不可能的，连美国的舆论
界也纷纷质疑其有效性。进
一步限制对华技术出口不仅
将加剧全球经济的不稳定
性，而且从实际效果看很可
能适得其反。人们看到，美
国对中国的快速发展产生焦
虑甚至恐惧，以至于不按常
理出牌，乱了方寸。中美在
心态上越来越走向相反方
向：一个开放自信、拥抱世
界，而另一个在不自信中滑
向封闭保守。

中美不同选择的背后，

反映的是两种观念的差异。
中国从你中有我、我中有你
的人类命运共同体出发，坚
持携手合作、互利共赢是唯
一正确选择，因此愿意和世
界在开放中相互成就。而动
辄声称自己是当今世界秩序
维护者的美国，世界观里却
越来越没有世界，甚至将打
压中国作为其世界观的全
部，这不得不说是一种悲哀。

众所周知，一切生命有
机体都需要新陈代谢，否则
生命就会停止。国家也是一
样，如果走向自我封闭，再强
大也不可避免衰落。历史的
教训值得华盛顿精英好好反
思。我们坚信形势比人强，
美国最终要接受现实。对中
国来说，越是面对美国政府
的封锁和限制，我们越是要
提高对外开放水平，为中国
经济发展开辟新空间，为世
界经济复苏和增长添加新动
力。 来源：环球时报
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十三届全国人大常委会第三十六次会议在京闭幕
习近平签署主席令 表决通过香港、澳门特别行政区十四届全

国人大代表选举会议成员名单
新华社北京 9 月 2 日

电 十 三 届 全 国 人 大 常 委
会第三十六次会议 2 日上
午 在 北 京 人 民 大 会 堂 闭
幕。会议经表决，通过了
反电信网络诈骗法、新修
订的农产品质量安全法；
决 定 免 去 肖 亚 庆 的 工 业
和信息化部部长职务，任
命 金 壮 龙 为 工 业 和 信 息
化部部长，免去黄明的应
急管理部部长职务，任命
王 祥 喜 为 应 急 管 理 部 部
长 。 国 家 主 席 习 近 平 分
别 签 署 第 119、120、121 号
主 席 令 。 栗 战 书 委 员 长
主持闭幕会。

常 委 会 组 成 人 员 145
人出席会议，出席人数符

合法定人数。
会议表决通过了全国

人 大 常 委 会 代 表 资 格 审
查 委 员 会 关 于 个 别 代 表
的代表资格的报告。

会议分别表决通过了
香港特别行政区第十四届
全国人民代表大会代表选
举会议成员名单、澳门特
别行政区第十四届全国人
民代表大会代表选举会议
成员名单。根据香港、澳
门特别行政区选举第十四
届全国人大代表的办法规
定，香港、澳门特别行政区
选举第十四届全国人大代
表 由 全 国 人 大 常 委 会 主
持。委员长会议建议，委
托全国人大常委会秘书长

杨振武负责主持这两项工
作。

会 议 经 表 决 ，免 去 张
春 生 的 国 家 监 察 委 员 会
委员职务；任命应勇为最
高人民检察院副检察长、
检察委员会委员。

会议还表决通过了其
他任免案。

全国人大常委会副委
员 长 王 晨 、曹 建 明 、张 春
贤、沈跃跃、吉炳轩、艾力
更·依明巴海、万鄂湘、陈
竺、王东明、白玛赤林、丁
仲礼、郝明金、蔡达峰、武
维华，秘书长杨振武出席
会议。

国家监察委员会主任
杨 晓 渡 ，国 务 委 员 、中 央

军委委员魏凤和，最高人
民法院院长周强，最高人
民检察院检察长张军，全
国 人 大 各 专 门 委 员 会 成
员 ，各 省（区 、市）人 大 常
委会负责同志，部分副省
级 城 市 人 大 常 委 会 主 要
负责同志，部分全国人大
代表，有关部门负责同志
等列席会议。

闭 幕 会 后 ，十 三 届 全
国 人 大 常 委 会 举 行 第 三
十讲专题讲座，栗战书委
员 长 主 持 。 中 国 政 法 大
学教授、中国法律史学会
中 国 法 制 史 专 业 委 员 会
会长朱勇作了题为《中华
法系的形成与特征》的讲
座。

新华社北京 9 月 2 日
电 十三届全国人大常委
会 2 日上午在北京人民大
会 堂 举 行 宪 法 宣 誓 仪
式 。 全 国 人 大 常 委 会 副
委 员 长 郝 明 金 主 持 并 监
誓。

刚刚闭幕的十三届全
国 人 大 常 委 会 第 三 十 六

次 会 议 决 定 任 命 王 祥 喜
为 应 急 管 理 部 部 长 。 根
据 宪 法 和 全 国 人 大 常 委
会 关 于 实 行 宪 法 宣 誓 制
度的决定，依法进行宪法
宣誓。

全 国 人 大 机 关 、应 急
管 理 部 有 关 负 责 同 志 参
加了宣誓活动。

中国人大常委会举行
宪法宣誓仪式

中新网 9 月 2 日电 据
中国政府网 2 日消息，中
国 国 务 院 发 布 关 于 支 持
山 东 深 化 新 旧 动 能 转 换
推 动 绿 色 低 碳 高 质 量 发
展的意见。其中提出，促
进 非 化 石 能 源 大 规 模 高
比 例 发 展 。 支 持 山 东 大
力发展可再生能源，打造
千 万 千 瓦 级 深 远 海 海 上
风电基地，利用鲁北盐碱
滩涂地、鲁西南采煤沉陷
区 等 建 设 规 模 化 风 电 光
伏基地，探索分布式光伏
融合发展模式。

在确保绝对安全的前
提 下 在 胶 东 半 岛 有 序 发
展核电，推动自主先进核
电堆型规模化发展，拓展
供热、海水淡化等综合利
用。推动“绿电入鲁”，支
持 山 东 加 强 与 送 端 省 份
合作，积极参与大型风电
光伏基地建设，加快陇东
至 山 东 特 高 压 输 电 通 道
建设，新建特高压输电通

道 中 可 再 生 能 源 电 量 比
例 原 则 上 不 低 于 50% 。
构 建 源 网 荷 储 协 同 互 动
的智慧能源系统，推动抽
水蓄能电站建设，提升新
型储能应用水平。

意 见 还 提 出 ，推 动 化
石能源清洁高效利用。在
确保能源安全可靠稳定供
应的基础上，严格合理控
制煤炭消费增长，加快实
施 煤 电 机 组 节 能 降 碳 改
造、供热改造、灵活性改造

“三改联动”，原则上不再
新建自备燃煤机组。大幅
压减散煤消费，因地制宜
推 进“ 煤 改 气 ”、“ 煤 改
电”，推广工业余热余压综
合利用。提升胜利油田、
渤海油气资源勘探开发和
清洁低碳生产水平，加强
油气开发与新能源融合发
展，推进中俄东线天然气
管 道 ( 山 东 段)、沿 海 液 化
天 然 气 (LNG) 接 收 站 等 基
础设施建设。

中国国务院：支持山东打造
千万千瓦级深远海海上风电基地

中新网北京 9月 2日电
中国外交部发言人赵立坚 9
月2日主持例行记者会。

有记者提问：近期，欧
洲多国因制裁俄罗斯而面
临能源短缺，不得不远涉
重 洋 高 价 购 买 美 国 天 然
气。有欧洲媒体评论称，
美国正在伪装成救世主的
样子，通过向欧洲国家出
售天然气攫取巨额利润。

中方对此有何评论？
赵立坚：乌克兰危机全

面升级已延宕半年有余，事
实再次证明，美西方单边制
裁解决不了问题，相反，其
外溢和反噬效应正如滚雪
球般不断叠加蔓延。

我 注 意 到 有 报 道 称 ，
目前欧美市场天然气价格
之 差 已 达 创 纪 录 的 10 倍
之多，美国商业内幕网披

露的数据显示，美国公司
每一艘驶往欧洲的液化天
然气(LNG)船可赚取超 1 亿
美元的暴利。很显然，在
美国军火商、粮食商纷纷
借乌克兰危机大发战争财
之际，美国能源商也没有
掉队，割起了自己盟友国
家的“韭菜”。然而，欧洲
老百姓要面对的却是电费
价格飙涨、取暖温度降低、

甚至有组织停电等考验。
难 怪 英 国 前 议 员 加 洛 韦
说，“正如美国准备好让乌
克兰战斗到最后一滴血，
最终，它也准备好让欧洲
流尽最后一滴血”。

美国作为乌克兰问题
的始作俑者，如今却成了
隔岸观火、坐收渔利的“最
大赢家”，这值得世人思考
和警惕。

赵立坚：美国作为乌克兰问题始作俑者
如今却成坐收渔利“最大赢家”

9 月 2 日，十三届全国人大常委会在北京人民大
会堂举行宪法宣誓仪式。全国人大常委会副委员长
郝明金主持并监誓。 新华社记者 庞兴雷 摄

【环球时报-环球网报
道】一边是美国密不透风的
打压，一边是中国科技力量
遇难则强、不断蓬勃壮大。
在 2022 年服贸会首钢园区
现场，《环球时报》记者采访
了多家具有自主研发能力的
中国科技企业，它们迅速崛
起，面对正在伸向中国的“卡
脖子”之手坚持自主之路。

据媒体 8 月 31 日报道，
美国政府命令芯片厂商英
伟达和 AMD 停止向中国销
售部分高性能 GPU，试图进
一步封锁中国超算和智能
计算。

在服贸会首钢园区，某
中国GPU企业正在向观众展
示一台搭配自研GPU的用于
3D 高速图形渲染的高性能
计算机，以为元宇宙场景的
实现提供基础支撑。

展台负责工程师告诉
《环球时报》记者，这家公司
的GPU具有完全自主知识产
权，如果美国断供中国GPU，
日常应用场景下已可实现大
部分国产替代。

据该工程师介绍，GPU
和CPU不同。CPU即中央处
理器，可以简单理解为一台

计算机的大脑，由它负责发
号施令，调动“四肢”和“器
官”。GPU 则在这个体系中
干“最脏的活、最累的活和最
重的活”，为整台电脑提供最
强大的算力支持，比如高清
视频、游戏、科学运算等，都
必须由GPU来提供算力。

该工程师表示，“中国
致力于全国产化的计算机
平台已有多年，CPU、存储、
操作系统和数据库等领域
都已出现比较成熟的国产
化 替 代 方 案 ，唯 独 GPU 是
一个空白，我们就是来填
补国产的这块空白。”

虽然国产GPU正在迅速
追赶世界先进技术，但与英
伟达和AMD相比，仍然存在
着差距。一名工程师告诉
《环球时报》记者，GPU 的应
用场景主要有 4 个，包括图
形渲染、物理运算、AI 和科
学运算。涉及个人日常应用
场合，国产 GPU 已基本上可
实现对国外GPU的替代。美
国限制英伟达和 AMD 主要
是在高端 GPU 上，影响的主
要是高性能计算机领域，目
前还无法实现国产化替代。
他表示，“我们解决了从无到

有，现在正解决从弱到强的
问题。总有一天，我们可以
实现对外国GPU的替代。”

某国产芯片企业展台
上展出了一系列具有自主
知识产权的 CPU，和搭载这
些 CPU 的计算机和服务器
产品。

公司展台负责工程师告
诉《环球时报》记者，该公司
是国内唯一一家不采用国外
IA和ARM架构、具有自主知
识产权的CPU企业。CPU是
信息产业的基础部件，其发
展直接关系到国家技术创新
能力，关系到国家安全，是国
家的核心利益所在。

他告诉记者，“万一国
外在 CPU 上对中国卡脖子，
我们可以实现对国外产品
的替代，是可以做到的。”
该工程师还表示，“我们的
CPU 拥有自主制造能力，即
使是美国对半导体设备实
行出口禁运下，也不影响
我们。”

据《环球时报》记者了
解，这家企业已与国内操作
系统厂商合作，为用户提供
一个完整的计算机生态系
统。现在相关应用已覆盖全

国各省市、100 多个机构与
行业。

该工程师表示，“其实整
个软硬件生态都有国内公司
在做自主研发，整体上正在
从‘能用’到‘好用’的过程
转变。但因中国企业起步较
晚，实现对国外产品的替代
仍然需要一个过程。”

而一家中国软件企业
对标的是美国的微软。在
红色为主视觉的展台上，
他们展示了一系列数字办
公平台产品。

公司工程师告诉《环球
时报》记者，“中国面对的
国外环境日趋复杂，国家
安 全 的 自 主 可 控 尤 为 重
要，我们的数字办公平台
主要是解决政府、企业包
括央企在内的日常办公需
要。我们以此为使命，一
直进行探索和支持。”

据介绍，从成立之日起，
这家企业一直坚持全系列产
品百分百自主研发。如果美
国在办公平台上进行卡脖
子，国内产品可以实现完全
替代。该工程师表示，“因为
日常涉及到核心数据，办公
平台的安全性要求非常高，

完全自主可控的国产办公软
件的重要性日益凸显。”该工
程师表示，“我们在办公软件
这一块没有给国家掉链子。
我们的产品完全自主开发，
没用应用国外任何技术，国
外也没有可能对中国‘卡脖
子’。”

实现数据库国产替代也
是数据安全的重要一环。一
家数据库企业在服贸会的展
台上展示了自己的数据库产
品。展台负责人李小姐告诉
《环球时报》记者，公司专注
于国产自主可控数据库的高
新技术企业，掌握了底层核
心代码，已广泛应用于金融、
运营商、能源等多个行业。

之前，中国的数据库市
场一直被美国的甲骨文等企
业垄断，目前，随着国家对国
产替代和信息安全的关注，
国产数据库正处于一个快速
发展的过程中。李小姐告诉
《环球时报》记者，数据库存
有大量的基础数据，涉及信
息安全问题。基于此，国产
数据库正在迎来一个快速发
展的契机。李小姐表示，国
外数据库企业在中国市场先
入为主，历经多年发展。相
比之下，国产数据库企业起
步较晚。但在保障国家安
全、国家核心利益目标下，国
产数据库受到了越来越多的
关注。

在服贸会感受中国科技的力量：
美国“卡脖子”不是那么容易！


